

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 17 de Febrero de 1895.

Núm. 352

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

EL DIARITO

PALMARES

III.

El Jefe de la Nación se dirigió á visitar el cantón de Palmares, acompañado de gran número de vecinos de San Ramón, la mañana siguiente del baile.

Antes de llegar, gran número de vecinos, casi todo el pueblo de Palmares lo esperaba:

¡ Viva el Presidente de la República! era la voz general. Aguardaban los palmareños con la banda á la cabeza, y como en San Ramón, el Himno Nacional se dejó oír.

A la entrada de la población una simpática niña, bien vestida, recitó frases honrosas para el Jefe de la Nación.

Luego siguió la comitiva, y otra niña más simpática aún que la primera y con más perfección, recibió en nombre del pueblo al joven Presidente.

El señor Iglesias contestó con frases galanas, desmontó de su yegua bajó á la simpática criatura de la tribuna.

Palmares, hablando con la sinceridad debida á periodistas honrados, debemos decir que no progresa como es debido. No puede un pueblo donde impera la autoridad del Cura, ser feliz como es de desearse, ni alcanzar los adelantos que merece.

El Cura se portó muy bien. Fué franco hasta más allá de donde pudieron llegar sus facultades; pero las demostraciones políticas fueron tan simples, fueron tan pobres de espíritu los halagos con que quiso demostrar que Palmares progresa, que lo compadecemos.

¡ Viva la capital de San Ramón! era el letrero, en óvalo y adornado con ramas verdes, que aparecía en la parte más visible de la casa cural.

Más que impolítica, estúpida fué la broma del señor Cura al poner este rótulo.

Al lado del lugar que debía ocupar en la mesa el señor Presidente tenía adornado con banderas un feísimo cuadro de la imagen de San Rafael, y cometió el disparate grande de invitar al Jefe del Estado, ofreciéndole como gran cosa, que asistiera á misa solemne con sermón, *tedium* y rosario, si no estamos equivocados.

El Presidente tenía prisa y su objeto principal era reunir la Municipalidad y la Junta de Educación, visitar los trabajos de cañería y conocer las necesidades perentorias de ese pueblo. Para misas y sermones aquí sobra tiempo.

El señor Iglesias anduvo con los principales vecinos, consultó las actas municipales, vió con sus propios ojos las necesidades estamos seguros que hará lo posible por remediarlas.

Salimos de Palmares la mañana siguiente de nuestra llegada, y nos dirigimos á Grecia, pasando por la magnífica finca de Mr. Dallinger, en Sarchí, donde tan amable señor nos obsequió un almuerzo.

MARCHA NUEVA

Hoy, en la misa de tropa de Cartago, se estrenará la marcha titulada "Costa Rica Liberal", compuesta por el inteligente joven don Rafael A. Troyo é instrumentada por don Rosendo Freer.

El joven Troyo ha compuesto ya otras bellas piezas que ejecuta dicha banda.

PARA QUÉ EMPLEADOS

La República se queja del mal servicio del Jefe de la oficina del Registro Civil. Según el colega, el expresado Jefe se ocupa de sus asuntos particulares y no de los públicos. La Nación paga para que se le sirva....

(Comunicada)

(De *El Porvenir* de Cartagena.

DEUDA EXTERIOR.

Con motivo de que el Gobierno de Costa Rica ha enviado un Comisionado á Londres con el objeto de proponer á los Tenedores de Bonos la rebaja del tipo del interés de su deuda ó la rebaja del capital, el "South American Journal" se ha producido en términos ofensivos para esa República hasta el punto de decir que ha habido con la propuesta hecha "la marcada intención de cometer un fraude por medio de una jugada tan baja como abominable," y que los Tenedores de la deuda "no deben dejarse esquilmarse de una manera tan desvergonzada como no lo ha intentado jamás la más degradada de las repúblicas americanas"

"Nada tendríamos que decir á este respecto, porque no es nuestra misión ventilar cuestiones ajenas, si el mismo periódico en posterior artículo no trajera ofensiva alusión á nuestra patria"

Después de comentarios sólidos, de fuertes discusiones termina el colega con el siguiente párrafo, por el cual le damos debidas gracias:

"Si en esta relación sencilla, privada en absoluto de vestiduras retóricas, no palpita la más escrupulosa honradez y el más vehemente deseo de cancelar esa deuda sin incurrir á desdorosos medios, entonces no sabemos ya qué cosa es honradez ni cómo la comprenden las naciones".

* * *

COLOMBIA.

LA REVOLUCIÓN.—TRIUNFO EN COLOMBIA!

"Hé aquí los telegramas oficiales que, entre muchos otros, se han recibido en esa República.

Bucaramanga, 24 de Enero de 1895.

Gobernadores de Bolívar, Magdalena y Panamá.

Participo á ustedes que el orden público se halla completamente turbado en el Departamento de Boyacá, por haber estallado una revolución, que también afecta á la Provincia de Vélez en este Departamento. No hay que perder momentos para atender á la conservación del orden, pues de los datos que poseo se descubre que el movimiento es general.

Afectísimo amigo,

JOSÉ SANTOS.

Barranquilla, 25 de Enero de 1895.

Gobernador Bolívar—Cartagena.

Ahora que son las 2 de la mañana se ha recibido siguiente telegrama: "Gobernación Santander.—Contesto telegrama de esta fecha. La revolución es general y ocupa casi todo el Departamento de Boyacá y parte de la Provincia de Vélez en Santander. Esperamos invasión asilados en Venezuela, pero estamos preparados para recibirlos convenientemente. Hasta ahora no tengo noticia de que se haya librado ningún combate; pero lo sabré pronto, porque los revolucionarios se están presentando en bastante número, con la audacia de siempre. Como á usted no se oculta la importancia de la conservación y dominación del río Magdalena por nuestras fuerzas, no creo necesario decirle nada sobre esto. El 26 llegará á Ocaña el batallón *Tiradores* constante de más de 500 plazas, del cual le doy aviso para lo que pueda ocurrir, aunque deberá permanecer allí, tanto para la defensa del Río como para contener la invasión del lado de Venezuela, que puede pretender ir á la Costa por esa vía. Estamos completamente incomunicados con el Sur. Creo debe Ustia proceder en el supuesto de que la guerra será general y de que hay necesidad de acabar con ella prontamente.—José Santos.

El General Jefe,

ELÍAS RODRÍGUEZ."

RUSIA.

Generalmente se creía que la Rusia no era más que una población compuesta de súbditos atyectos y de arrogantes tiranos; pero hoy que sus relaciones con las demás naciones son más íntimas y que la vemos casi al darse un abrazo con Inglaterra, nos preguntamos: ¿Esta nación tan práctica y tan inteligente no habrá leído en el porvenir de Rusia y comprenderá que tal vez en el siglo que viene será ella la llamada á ocupar en el mundo el puesto que la gloria ha dado en este siglo á la Francia? Todas las naciones tienen como las personas su infancia, su juventud y su vejez. La Rusia ha pasado la infancia, pero aún no ha llegado á la juventud; sin embargo ya principia á vertirse con los encantos de la adolescencia y hoy las demás naciones la estudian con avidez y siguen la marcha de su política con curiosidad. Sus esperanzas para el mañana son grandes. Nicolás II adopta la polí-

tica de sus antepasados, pero más humano, más sabio ó más civilizado, quiere atraerse su pueblo haciendo mercedes á sus súbditos y prohibiendo que lo rodee la guardia de costumbre.

¿ Detendrá este nuevo sistema á los Nihilistas? Eso solo Dios puede saberlo.

* * *

EL TESTAMENTO DE VERDI

Hace muy pocos días, y tomándolas de un periódico de París, al que se les comunicaban desde Génova, publicamos algunas noticias acerca del testamento del celebrado maestro Verdi.

Dicha noticia, después de ser publicada por el citado diario parisiense, ha recorrido todos los periódicos del mundo, comentada de diversos modos.

Pero resulta ahora que la tal noticia es un *canard*.

El maestro Verdi la ha desmentido con la siguiente carta, dirigida al *Ceffaro*, del que la traducimos:

“¡ Hasta mi testamento!

¡ No hay medio de estar tranquilo ni que me dejen vivir!

En primer lugar, nadie absolutamente ha leído mi testamento; y aun suponiendo que tuviese la intención de hacer algo por los viejos músicos pobres, sería en proporciones muy modestas, porque mi fortuna no sólo no alcanza á la cifra de diez millones de francos, como dice el artículo, sino que ni con mucho llega á la mitad de dicha suma.

Giuseppi Verdi.”

TESORO PONTIFICIO.

Circula en Roma la noticia de haberse descubierto un tesoro que pertenece al Pontífice.

Ciertos escritos encontrados en el Vaticano permitían suponer que los Papas Pío VI y Pío IX, en momentos críticos habían enterrado en una viña, inmediata á la Puerta Pia, varias cajas conteniendo caudales.

León XIII ha comprado la viña y, según la noticia referida, después de varias excavaciones se ha dado con el tesoro.

La cantidad desenterrada se dice que asciende á diez millones de liras.

ALUMBRE.

5 QUINTALES

El que los necesite puede dirijirse á la Redación de este diario donde darán razón

COMUNICADOS

PERMANENTE.

San José, Febrero 13 de 1895.

Sr. Delfín Ladrón de Guevara.

Le remito el catálogo para que vea el precio de los libros, que hace dos años le presté y que no quiere ni devolverlos ni pagarlos. Dice así:

Castelar—1869—Discursos parlamentarios y políticos..... 50 reales.

Lo justo, lo útil, lo bueno... 30 id.

TOTAL 80 reales.

ó sean 8 dollars ú 8 pesos fuertes oro. Si no quiere pagar \$ 10-00 papel que le cargo por ellos, devuélvamelos so pena de pasar como amigo de lo ajeno.

F. M. Z.

AVISO IMPORTANTE

Con el fin de ofrecer al público mis servicios: manifiesto que me hago cargo de trabajos en albañilería como MAUSOLEOS ó BÓVEDAS, MONUMENTOS, ORNAMENTACIONES, PUENTES, hornos de panadería, MONTADURAS DE TRENES para jabón ó dulce, hornillas de cocina, patios para beneficiar café, construcción de edificios en general.

Puedo hacerme cargo bien sea por contrato, bien prestando mi dirección.

Ofrezco esmero y fiel cumplimiento en las obras que se me confíen y al efecto cuento con un Ingeniero apto.

Calle del Panteón. N° 44.

Heredia, 10 de Febrero de 1895.

CRISANTO MORA.

MANUEL BEJARANO,

NOTARIO

Ha trasladado su oficina á los bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría, Avenida Central, frente á la casa de habitación de don Fabián Esquivel.

San José, Enero de 1895

ELISA Mc MAHON

Da sumamente baratas clases de inglés, en casa de doña Florencia la Segura

EL DIARIO

HOTEL BELISARI

Contiguo al Hotel Internacional.

Es el que ofrece mayor comodidad, con muy buenas camas y cuartos.

La comida es inmejorable y los precios muy bajos.

Avenida 6ª, frente a la Ferretería de Lahman.

A V I S O .

He resuelto vender mi casa número 486, situada en la Avenida Central, Oeste, frente al establecimiento "El Cometa".

Para su precio y condiciones entienda con el señor don Juan Loaiza R.

María Otárola de Ordoñez.

A V I S O .

GRACILIANO CHAVERRI M.,

Maestro Titular de Primera Enseñanza

Da lecciones a domicilio en todas las

asignaturas de los Programas Oficiales, a precios módicos.

Se hace cargo también de cualquier trabajo de pluma y contabilidad.

Calle de la Plaza Nueva, frente a la botica del Doctor Zamora.

SE ALQUILAN

dos piezas, cómodas para jóvenes estudiantes, a 50 varas del parque y en uno de los puntos más elegantes de nuestra ciudad.

En esta imprenta se informará. Precios moderados.

SOLICITUD

Una persona sumamente honrada que puede dar buenas recomendaciones, desea ocuparse como portero en alguna oficina o casa de comercio.

Garantizamos que quien lo ocupe no quedará descontento.

En la Redacción de este Diario se informará.

LEONIDAS PACHECO

ABOGADO Y NOTARIO,

Tiene su oficina en el local antes ocupado por los abogados don Manuel y don Gerardo Echeverría, Avenida Central.

San José, Enero de 1895.

"QUINTETO CALDERON"

Pongo en conocimiento del público, que he formado en esta capital un quinteto compuesto de flauta, violín, clarinete, contrabajo y piano; y que de esta fecha en adelante; esta-

rá a la disposición de quien lo solicite para tocar en bailes, serenatas, casamientos, reuniones, paseos de campo, o en cualquier acto en que se quiera ocupar. El repertorio de quinteto se compone en su mayor parte de piezas inéditas y nuevas.

Garantizo puntualidad y precios equitativos.

San José, 22 de Enero de 1895.

PEDRO CALDERÓN NAVARRO

7ª av. oeste nº 558

Se darán referencias en esta oficina y en "La Espiga de Oro", de don Tomás García.

O I G A

Desde la 5 de la mañana tengo listo un magnífico

CAFE EN MI RESTAURANTE

Camas y comidas de 25 a 50 centavos.

frente al mercado, contiguo a la Gran Paradería Central, avenida 6ª o sea la que queda frente a la Gobernación.

JUAN TORRES

Tip El Progreso